

La prise en charge des vieux soldats auvergnats

Type de contenu : Texte

Type de médiation : b

Type de support : Ressource dématérialisée

Titre(s) : La prise en charge des vieux soldats auvergnats : étude comparative entre l'Hôtel parisien et la province clermontoise : 1715-1789 / Morgane Astier ; sous la direction de Patrick Fournier

Auteur(s) : Astier, Morgane

Autre(s) auteur(s) : Fournier, Patrick (1968-....)
Université Clermont Auvergne 2021-....

Production : 2021

Note sur la description matérielle : L'impression du document génère 437 p

Note sur les bibliographies et les index : Bibliographie p. 422-433

Note de thèses et écrits académiques : Mémoire de Master recherche 2e année Histoire, civilisations, patrimoine. Histoire Université Clermont Auvergne (2021-...) 2021

Résumé ou extrait : Association d'une approche juridique, sociale, militaire et médicale, cette recherche de Master 2 s'inscrit notamment dans la lignée des travaux d'Élizabeth Belmas et de Jean-Pierre Bois. Analysant l'évolution de la législation relative aux anciens soldats du XVIIIe siècle, leur place au sein de la société d'Ancien Régime et les soins qui leur sont promulgués dans les différents établissements médicaux, ce travail permet d'éclairer la situation sanitaire des Invalides de la période (incapables de servir le roi car « estropiez » ou simplement « usés »), la question de la place du handicap et du vieillissement des soldats, et celle de la réinsertion des individus hors du cadre militaire. Le cadre de l'étude est formé par, la haute et basse Auvergne, que les soldats en soient originaires ou qu'ils y retournent après leurs années de service. L'étude vise notamment à comprendre la politique innovante des ministres en charge de la guerre – dont Choiseul – comme « fil conducteur » des diverses lois relatives aux retraites militaires. Elle montre que la monarchie française de la fin de l'Ancien Régime a su faire de l'armée un outil décisif de progrès social. À partir d'une étude prosopographique et anthropologique des soldats auvergnats, nous avons pu mener à bien une recherche régionale et dégager les spécificités auvergnates au sein du royaume de France. La province est certes peu militarisée mais les soldats y constituent un groupe spécifique qui mérite attention. Le mémoire est organisé en deux parties. La première traite de l'encadrement des anciens soldats en décrivant en détail l'institution de l'hôtel royal des Invalides, les pratiques d'admission de l'établissement, les différentes formes de retraites militaires ainsi que le profil et l'identité de ces militaires et vétérans envoyés ou non aux Invalides. La deuxième partie propose d'abord une analyse de l'état pathologique et traumatologique des individus, la

prise en charge au sein de l'hôtel parisien et dans les établissements provinciaux, puis les différents moyens employés dans la médecine et dans la chirurgie en particulier militaire. L'analyse se prolonge par l'étude de l'après-service des soldats auvergnats : elle aborde les enjeux du niveau de vie, des comportements et des divers moyens de réinsertion sociale des anciens militaires.

In a legal social, military and medical approach this work subscribed to the Jean-Pierre Bois, Elisabeth Belmas and others's point of view. Dealing with the evolution of the former soldier's legislation, their place in the Ancien Régime, their access to cares in various medical establishments; this work highlights the sanitary context of the disabled (unable to serve the king because they are « estropiez » or more simply « usés »), the handicaps and aging consideration of the militars, and their reintegration outside of the military organization. The framework of the study is formed by the Haute and Basse Auvergne area about native soldiers and others who leaved in this region after their service. Giving a better comprehension based on the innovative policy of ministers in charge of the war – whose Choiseul -, this analysis deals with the various laws related to military pensions and the influence of the rule of the Ancien Régime as a decisive tool in the social progress. From an prosopographical and antropological study of soldier's characteristics in Auvergne and establishing a prosopographical and antropological study we investigated a regional subject and see the specificities of Auvergne to the France kingdom. The province is not very militarized but the soldiers constitute a specific group that deserves attention. This work is organized in two parts. The first one deals the structures of reintegration allowed to the soldiers, describing in detail the hôtel royal des Invalides Institute, its admission criteria, the different pensions possibilities added to militaries and veteran's personal profiles relegated or not to the Invalides. The second one, exposed the pathological and traumatic status of people and their access to the hôtel parisien's cares in comparison to the provincial hospitals and the processes employed in military surgery. Then, we gave interests to the retired auvergnat soldiers, highlighting the standard of living, behaviors, and the old soldier's insertion abilities as historical question.

Configuration requise : Nécessite un logiciel capable de lire un fichier au format PDF

Sujet - Collectivité :

Sujet - Nom commun : Histoire militaire -- 18e siècle -- Auvergne (France)

Invalides de guerre -- Auvergne (France) -- 18e siècle

Militaires retraités -- Auvergne (France) -- 18e siècle

Adresse électronique et mode d'accès : <https://dumas.ccsd.cnrs.fr/dumas-03519585/document>